

Acta de la Sesión Ordinaria número XLIX del
Consejo Consultivo de
Casa Chihuahua, Centro de Patrimonio Cultural,
Correspondiente al día 17 de julio de 2024.

En la ciudad de Chihuahua, Chihuahua, y siendo las 16:13 horas del día 17 de julio de 2024, en la sala de usos múltiples, previa convocatoria de fecha 10 de julio de 2024, bajo la presidencia de la Lic. Elia Irene Fernández Martínez, Directora de Casa Chihuahua, Centro de Patrimonio Cultural, de conformidad a lo estipulado en la Cláusula Décima Segunda del Contrato Constitutivo del Fideicomiso Núm. 80378, y los numerales 3, 4 y 5 del Reglamento para el Consejo Consultivo, dio principio la Sesión Ordinaria número XLIX, bajo el siguiente:

ORDEN DEL DÍA

1. Registro de asistencia y verificación del quórum legal.
2. Lectura y en su caso aprobación del orden del día.
3. Lectura y aprobación en su caso del acta de la sesión anterior.
4. Informe general de actividades.
5. Propuestas para próximas exposiciones.
6. Asuntos generales.

1

PRIMERO. - Una vez verificada la asistencia de sus integrantes del Consejo Consultivo, se les dio la bienvenida, por causas de fuerza mayor los consejeros, C. Luisa Ricaud de Cano, Antrop. Víctor Martínez, Lic. Flor Esther Morales Moreno, Lic. Kevin Abram Dick Bojórquez y Mtro. José Pedro Gaytán, no asistieron a la sesión, se procedió a nombrar a cada uno a manera de presentación, de acuerdo a la lista que se anexa como parte integrante de la presente acta, se establece el quórum legal y, en consecuencia, los acuerdos que en la presente se tomen serán legales.

SEGUNDO. -El Lic. David Alexis Esparza Román, Secretario del Consejo, procede a dar lectura al orden del día propuesto mismo que, fue aprobado por unanimidad.

TERCERO. - Con respecto al tercer punto del orden del día, y habiendo enviado con anterioridad el acta de la sesión anterior, se aprueba por unanimidad.

CUARTO. - Siguiendo con el orden del día la Lic. Elia Irene Fernández Martínez presenta el informe general de actividades, el cual ha sido previamente entregado a cada uno de los consejeros en su carpeta respectiva.

Siguiendo el orden de presentación del informe se comunica el total de exposiciones temporales que se llevaron a cabo durante el primer semestre de 2024, en Casa Chihuahua, Centro de Patrimonio Cultural.

De acuerdo a lo anterior, además de mantener en servicio las áreas de museografía temporal en Planta Baja y Museo de Sitio, fueron 3 inauguraciones que se concluyeron durante el primer trimestre y 4 exposiciones temporales inauguradas en el primer semestre de 2024, de acuerdo con el calendario aprobado. Se informa la situación que presentaron las exposiciones durante el primer semestre como sigue: **"Desierto-Arte-Archivo"** exposición colectiva de la UACJ inaugurada el 19 de octubre de 2023,

con **164** asistentes y en total habiéndola visitado **23,003** personas; **"Las Imágenes Fugitivas"** de Miguel Ángel Berumen inaugurada el 30 de noviembre con **90** asistentes, habiendo recibido un total de **16,722** visitantes; y **"Vaqueros, Herencia Cultural de Chihuahua"** inaugurada el 07 de diciembre de 2023 con **222** personas, y con un total de **19,852**; **"Álbum y Memoria" mujeres y fotografía entre Siglo XIX y XX** inaugurada el 15 de febrero con **217** asistentes, habiendo recibido **27,644** visitantes recibidos al 30 de junio; **"La Pradera de los otros"** de Rocío Sáenz, inaugurada el 7 de marzo con **265** asistentes, y **18,024** visitas; **"Aura"** de Pepe Salgado, inaugurada el 4 de abril con **546** asistentes y **17,130** visitantes; por último **"Pluralidad"** colección pago en especie y acervo patrimonial de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, inaugurada el 13 de junio con **587** asistentes y visitada por **3,373** usuarios al 30 de junio de 2024. Con respecto a las visitas a la museografía durante el período de enero a junio de 2024, se atendieron un total de **36,654** visitantes, mostrando la gráfica correspondiente que de manera mensual se informan los visitantes atendidos, así como la gráfica de visitas según rango de edad.

Comentando que nos ha afectado la manifestación del 8 de marzo por el cierre del museo durante 4 días; las vacaciones adelantadas por el tema del intenso calor presentado desde inicios del mes de abril, ya que estaban programadas las visitas de escuelas durante todo el mes de junio y principios de julio. La Consejera Alejandra Ordoñez comentó que fue un problema que se presentó en todos los museos de la ciudad, recomendando visitas nocturnas en coordinación con todos los museos ya que el clima nos está motivando a realizar esta dinámica, comentando que este modelo se lleva a cabo en muchos lugares, la Consejera Yeri Calderón Borunda, dice que los comentarios de los visitantes ha sido el calor, a lo que la Consejera María Isabel Sen propone coordinarse y organizarse que los museos abran tarde y cierren por dar un ejemplo a las 11:00 pm; la Consejera Yeri Calderón, comenta que visitas nocturnas probablemente sean realizadas en octubre, tanto la Mtra. Sen como la Mtra. Sánchez-Mejorada comentan la oportunidad que tendrían también las personas que laboran ya que cuando salen los museos y centros culturales ya están cerrados.

2

Continuando con la presentación, se proyecta la visita a museografía por rango de edad durante el primer semestre de 2024 con el detalle de visitas de hombre y mujeres, niños de 4 a 5 años, **236** mujeres **234** hombres; Primaria de 6 a 12 años, **4,563** mujeres y **4536** hombres; Secundaria de 13 a 15 años **806** mujeres y **586** hombres; Bachillerato de 16 a 18 años **951** mujeres y **760** hombres; Profesional de 19 a 25 años, **1,972** mujeres y **1,545** hombres; Joven de 26 a 40 años, **4,219** mujeres y **3,541** hombres; Adultos de 41 a 59 años, **4,508** mujeres y **3,797** hombres; Adultos mayores, **2,518** mujeres y **1,882** hombres, dando un total de **36,654** visitantes.

La Lic. Elia Irene Fernández Martínez comenta que el rango de adultos de 26 a 59 fue dividido y se realizó la programación en el sistema de taquilla de 26 a 40 y de 41 a 59 años.

Asimismo, se informa el porcentaje de visitantes atendidos en locales con un 71.30%, estatales con 7.20%, nacionales con 18.30% e internacionales con un 3.20%.

En este punto la Presidenta comenta las ciudades que más visitan Casa Chihuahua ojalá la afluencia del Estado fuera mayor, comentando la Consejera Sen que en los sitios turísticos la información de las entidades en el interior del estado que se recibe no es del todo cierta, dando respuesta la presidenta informa del acercamiento a la Secretaría de Turismo con el fin de coordinarnos en la promoción, exponiéndole nuestra problemática a los que nos dieron algunas ideas para acercarnos con los grupos turísticos y promotores por lo que nos coordinaremos con Relaciones Públicas. La Mtra. Sánchez-Mejorada propone invitar a los guías de turistas e informarles más detalladamente de Casa Chihuahua. la consejera Yeri Calderón, propone un recorrido por todos los museos con personal de Turismo, presentar rutas de visita. El consejero Horacio Almanza pregunta qué presencia tiene Casa Chihuahua en las redes como por ejemplo en Trip Advisor, ya que el manejo en redes es muy importante, la Mtra. Sen presenta como propuesta, que entre Secretarios de Cultura y Turismo se promuevan más los museos, lo

que la Presidenta comenta que sí estamos presentes en redes sociales y que presentará su propuesta oportunamente.

Continuando con la información, en eventos culturales realizamos durante el trimestre **47** eventos culturales tanto de nuestro programa de Jueves de Puertas Abiertas como eventos externos atendidos a los que asistieron **8,313** usuarios en total.

Fueron **4** inauguraciones a las que asistieron **1,616** usuarios, **13** conciertos con **3,474** asistentes, **6** presentaciones de libro con **660** personas, **1** obra teatral con **327** personas, **3** conferencias con **500** personas, **8** eventos varios con **1,374** usuarios y **12** talleres con **363** usuarios beneficiados.

Continúa la presidenta aclarando en cuanto a los talleres realizados que fueron **12** con **363** beneficiarios, presentando el detalle.

Se hace mención que, dentro de nuestra oferta cultural, tenemos **21** animaciones culturales beneficiando a los visitantes de fin de semana que han sido **9,398** en el primer semestre 2024.

Totalizando el resultado de atención a visitantes y usuarios de nuestros eventos, en el Primer semestre de 2024 fueron **44,967** usuarios atendidos.

Se presenta y explica la gráfica de asistencia total informando el total de visitas de enero **6,450**, febrero **7,114**, marzo **7,984**, abril **8,879**, mayo **6,809** y junio **7,731** usuarios atendidos.

En la gráfica del comparativo se ve reflejada la asistencia desde 2018 hasta el 30 de junio 2024 dando un total en este último de **44,967** usuarios atendidos, viendo y comentando los consejeros que vamos bien y creciendo.

En el apartado de **Conservación y Mantenimiento; en Museografía**, continuamos con la conservación, mantenimiento y limpieza continua a las piezas del acervo de Casa Chihuahua de manera que las exposiciones permanentes se encuentren en óptimas condiciones y las temporales se mantengan con profesionalidad y calidad y cumpliendo con el Programa Operativo Anual 2024.

En **Inmueble**. Se sigue en tiempo y forma el programa general de mantenimiento correctivo y preventivo con todas las actividades programadas, logrando la meta propuesta.

Se está llevando a cabo la restauración de los daños ocasionados al edificio el pasado 8 de marzo: 25 ventanas, ubicadas sobre calle Juárez y Av. Venustiano Carranza; 45 Cristales de 6 mm de espesor; 1 puerta interna (área de baño de vinculación); 1 cristal interno (área de baños de hombres en planta alta); Pintura en paredes exteriores; Pintura en las letras metálicas de Casa Chihuahua. Se un avance del 40%. Se inició el procedimiento, en todo el edificio, de las perforaciones donde se inyectará el veneno para acabar con la termita. La primera etapa se está llevando a cabo al interior del museo y continuarán por la parte exterior para finalizar, llevando actualmente un avance del 40%, se informó al Consejo en detalle los pormenores de los daños e informando que el personal encargado del arreglo de los daños ha estado trabajando muy profesionalmente.

3

Proyectos: El día 4 de octubre de 2023 inició el programa de recorridos del Programa FECHAC, con un monto autorizado de \$728,416.80. Se concluyó el 07 de junio de 2024 al 100% de cumplimiento: Se beneficiaron en total, **10,588** alumnos, **652** maestros, **683** padres de familia de **54** escuelas primarias de escasos recursos de la ciudad.

- Actualmente se está trabajando para presentar el proyecto Acercando la Educación y la cultura a escuelas vulnerables FECHAC, para el próximo ciclo escolar 2024-2025.
- Con la Secretaría de Turismo se está trabajando con lo siguiente: En relación a la certificación denominada *Turismo Incluyente*, continuamos trabajando para lograr el Sello otorgado a aquellas empresas e instituciones del ramo, en materia de atención a personas con discapacidad, que cuenten con las instalaciones exteriores e interiores, señalética y servicios de información adecuados para brindar un servicio de calidad a este segmento de población. Al respecto se están haciendo algunas adaptaciones.

- El Sello de calidad “Punto Limpio”, es un reconocimiento que otorga la Secretaría de Turismo a las Micro, pequeñas y medianas empresas del Sector Turístico por haber implementado la metodología desarrollada por consultores especializados, el cual lo estamos renovando.
- Se llevó a cabo una reunión en la Secretaría de Turismo, con las áreas: de Promoción Turística, Desarrollo Turístico, Calidad y Comercialización, para coordinarnos en cuanto a la difusión de este Centro de Patrimonio Cultural como parte de los recorridos turísticos en Chihuahua.

Continuando con el apartado de **Difusión y Mercadotecnia**, se presenta un reporte amplio detallando la información de nuestras publicaciones en redes sociales de enero a diciembre del presente año. Asimismo, se presenta un reporte trimestral de actividades de enero a junio de 2024 y por último señalando el total de personas alcanzadas en facebook en 2024 (**20,755**), Instagram (**2,231**), Twitter (**8,125**), Tik Tok (**264**). Visitas recibidas en nuestra página de Casa Chihuahua fueron **21,889** y la creación de **8** mini sitios con **4** exposiciones digitales con las exposiciones Desierto-Arte-Archivo de UACJ, Las Imágenes Fugitivas, Aura de Pepe Salgado y Pluralidad de SHCP en inglés y español, a lo que la Consejera Sánchez-Mejorada comentó que las reseñas están muy bien logradas.

Calendario de Exposiciones fue presentado con las debidas actualizaciones, dando un informe general en cuanto a la exposición de las esferas monumentales que fueron instaladas en el pórtico del Palacio Federal, es una exposición itinerante y la tendremos en nuestro calendario hasta el mes de octubre. Con respecto a los artistas creadores de las esferas, pretendemos traerlos algún domingo para que realicen una presentación de cómo realizan el proceso delante del público.

Cumpliendo con la Ley General de Archivos, y a convocatoria de la Dirección de Archivos de Gobierno del Estado, durante el presente año se está llevando a cabo la organización del archivo general del Fideicomiso Casa Chihuahua Centro de Patrimonio Cultural para cumplir con la Normatividad Archivística, iniciando con el Cuadro General de Clasificación Archivística, inventario general de archivos de la Dirección y cada Coordinación, actualmente estamos llevando a cabo las Fichas Técnicas de Valoración Documental de acuerdo a nuestras operaciones.

Tenemos como fecha para presentar los avances para fines del mes de octubre para la aprobación del Archivo General de la Nación.

4

ACUERDO 1. Se aprueba por unanimidad el informe de actividades.

QUINTO. -En el presente apartado el Lic. David Alexis Esparza Román, Secretario del Consejo Consultivo presenta dos propuestas expositivas para 2025, mostrando imágenes de la obra de cada artista como sigue:

“**Casa de Moneda de la ciudad de Chihuahua**” Mario Domínguez realizó una nueva investigación que va a desarrollar para ampliar la información tomando en cuenta las áreas en donde se realizó esta actividad. Actualmente cuenta con 200 monedas localizadas y acuñadas aquí.

Los consejeros recomendaron comunicarse con Lorelei Servín ya que su tío trabajó en la Casa de Moneda, esto le sirve para ampliar la información. La Mtra. Sen comenta que sería muy interesante poder establecer por qué en Guadalupe y Calvo y en Chínipas tenían casa de moneda.

ACUERDO 2. Aprobada por unanimidad.

“**Beda Jáquez**” propuesta de exposición de pintura relacionada con la vaquería en Chihuahua, recreando el ambiente vaquero, se presentan ejemplos de obra realizada por ella. Por parte del Antrop. Horacio Almanza solicita complementarla con más imágenes de su obra.

ACUERDO 3. En esta propuesta la artista tiene muy buena trayectoria, y aceptación, se define como patrimonio artístico del Estado de Chihuahua. **Aprobada por unanimidad.**

SEXO. - En Asuntos Generales, la consejera del Seminario de Cultura la Mtra. María del Carmen Sánchez-Mejorada comenta que ya tiene dos fechas disponibles en Casa Chihuahua, están pendientes definir las, quedando en comunicación posterior.

La Presidenta Elia Fernández comenta que se tuvo una conversación con el Dr. Salvador Marrero en relación a su exposición en Casa Chihuahua y quedó de presentar una nueva propuesta, a lo que el Consejo estuvo de acuerdo.

No habiendo otro asunto general que tratar, se concluye la presente sesión a las diecisiete horas con cuarenta y seis minutos, firmándose la presente acta por los presentes para constancia por este Consejo Consultivo.

EL CONSEJO CONSULTIVO
Casa Chihuahua, Centro de Patrimonio Cultural


Elia Irene Fernández Martínez
Presidenta


David Alexis Esparza Román
Secretario

María Isabel Sen Venero
Consejera

Horacio Almanza Alcalde
Consejero

María del Carmen Sánchez-Mejorada
Consejera

Alejandra Ordoñez Castellanos
Consejera

Yeri Andrea Calderón Borunda
Consejera

ACUERDOS

ACUERDO 1.	Informe de Actividades de Dirección	Se aprueba por unanimidad el informe de actividades.
ACUERDO 2.	Casa de moneda de Chihuahua, exposición.	Aprobada por unanimidad
ACUERDO 3.	Beda Jáquez,	Aprobada por unanimidad

PROPUESTAS

Organización entre los museos de la Ciudad	Apertura nocturna en tiempo de calor	Consejo Consultivo
Invitación a Secretaría de Turismo	Invitación a Guías turísticos a recorrido en todos los museos para que se informen debidamente. Presentar rutas de visita.	Lic. Yeri Calderón
Lograr la Coordinación entre Secretarios de Cultura y de Turismo	Difusión más amplia en todo el Estado de Chihuahua.	Mtra. María Isabel Sen
Investigar la presencia de Casa Chihuahua en redes sociales.	Ejemplo de presencia en Trip Advisor, y otros del área turística	Antrop. Horacio Almanza
Ampliar la información de lo relacionado con la exposición Casa de Moneda de Chihuahua	Comunicarse con Lorelei Servín ya que tiene información de primera mano.	Consejo Consultivo
Complementar con más imágenes de la Obra de Beda Jáquez	Obtener más información de la obra	Consejo Consultivo